

Mujeres

antifascistas

ESPAÑOLAS

Boletín publicado por **UNION DE MUJERES ESPAÑOLAS**, 21, Av. des Champs-Élysées-PARIS



**MÁS VALE MORIR EN PIE
QUE VIVIR DE RODILLAS** LINA ODENA

Ni un terror en sus ojos
ni un temblor en su cuerpo.
Ante la muerte, tranquila,
tranquila y seria ante el misterio.
Bala tras bala volcó su pistola

sobre el fascismo siniestro.
Sólo una bala dejó en la pistola
para su pecho.
¡ Ay, Lina Odena, tan tierna, tan niña,

y ya compañera del pueblo !
Porque eras espiga en el campo,
porque eras suspiro en el viento,
porque eras espuma en el mar

y rayo de luz en el cielo
¡ ay, Lina Odena, se quejan y lloran
la tierra y el agua y el aire y el fuego !
Lina Odena, tan tierna, tan niña,
¡ y ya compañera del pueblo !

GRAN CONCENTRACION ANTIFASCISTA EN TOULOUSE

el día 20 de Julio en el PARC DES SPORTS

Hablará nuestra Presidenta de Honor

DOLORES IBARRURI

Mujeres españolas: manifestad vuestra protesta contra Franco y su régimen asistiendo a esta gran concentración

Nos informan de los departamentos

CHARENTE

Nuestro Comité Departamental en Angoulême tiene apadrinada la cárcel de Ventas de Madrid.

Alrededor de esta tarea concreta, trabajan las compañeras en el departamento, prometiendo incrementar la ayuda a España con un plan de trabajo que tienen establecido.

TARN

El departamento del Tarn, después de la celebración del Congreso en Toulouse.

NUESTRAS ACTIVISTAS



Teresa Ledesma del Sena



Toribia Fernández de Blanc-Mesnil

se, ha desarrollado una gran labor alrededor de los Comités Locales.

Hoy se hace un control por el departamento de cómo son vendidos los periódicos en las diferentes localidades.

Se ha reforzado el Comité Departamental y ello les ha permitido un mejoramiento del trabajo.

Actualmente, en la campaña de ayuda a Euzkadi, ha sido uno de los departamentos que más rápidamente han dado un balance positivo, habiendo enviado para este fin la cantidad de 5.000 francos.

PUY DE DOME

En el departamento del Puy de Dome todas nuestras adherentes son mujeres que viven muchos años en Francia; pero que viven y trabajan alrededor de los problemas de nuestro pueblo.

Nuestro periódico es acogido con gran interés por parte de las compañeras y lo esperan con impaciencia.

Han participado en la campaña económica de ayuda a España con un balance muy positivo de trabajo.

OISE

En este departamento nuestras compañeras, aunque el número de adherentes es escaso por la poca emigración española que existe en el departamento, sin embargo, en todas las tareas que se plantean en nuestra Organización responden con entusiasmo.

Han tomado parte muy activa en las campañas contra el terror y ante las maniobras de compromiso.

AUDE

El Comité Departamental del Aude está demostrando una gran capacidad de trabajo alrededor de la campaña de ayuda a Euzkadi.

Todos los Comités Locales están tomando parte en esta tarea planteada en el departamento.

Nuestra Organización en este departa-

mento se ha comprometido a recaudar 6.000 francos, habiéndose recibido para esta fecha 4.000 francos.

Nos dicen que continúan con entusiasmo la campaña, con la seguridad de superarla.

ALTO VIENA

Nos dice la responsable de este departamento, Rufina Pérez: « Se ha reforzado el Comité Departamental con nuevas compañeras y un trabajo coordinado de todas, nos está dando buenos resultados. Como prueba de ello enviamos hoy la cantidad de 1.728 francos como ayuda a los huelguistas vascos ».

AVEYRON

La responsable de este departamento, Lidia Cordero, gran activista en nuestra Organización, da cuenta cómo todas las compañeras están participando activamente alrededor de los trabajos señalados por el Comité Nacional.

Nuevas compañeras han venido a nuestra Organización en el departamento después de la celebración de nuestro Congreso en Toulouse.

Destaca en este departamento la puntualidad de las comarcas de Cransac y Rodez en la liquidación del periódico.

En la actualidad se está desarrollando en el departamento una gran campaña de ayuda a los huelguistas vascos, en la cual toman parte activa todas las compañeras.

Están preparando una gran fiesta

campesina que servirá una vez más para dar a conocer a la emigración española del departamento cómo las mujeres españolas dedican todo su esfuerzo y entusiasmo para llevar la ayuda material a nuestras compañeras en el interior

CHARENTE MARITIMA

El Comité Departamental de la Charente Marítima nos dice cómo al recibir las orientaciones del Comité Nacional para llevar a cabo la campaña de ayuda a Euzkadi, todas las compañeras la han comprendido, y llevadas del gran deseo de poder aportar una gran cantidad en esta campaña, han estudiado la mejor manera de llevarla a cabo.

Al momento se han puesto al trabajo y establecidos los planes se comprometen recaudar la cantidad de 20.000 francos. Y para demostrarnos con balances positivos su buen trabajo, han enviado ya la cantidad de 3.000 francos.

DORDOGNE

El Comité Departamental de Dordogne da cuenta de sus actividades, señalando cómo en la actualidad están desarrollando la campaña de ayuda a Euzkadi. Han hecho el primer envío de 2.500 francos.

La creación en este departamento de nuevos Comités Locales, después de la celebración del Congreso de Toulouse, ha dado como resultado un mejoramiento en el trabajo, aumentando el número de adherentes, la venta del periódico y, por consiguiente, un mayor desarrollo de todas las actividades.

ISERE

En el balance de trabajo que presenta este departamento destaca la creación de nuevos Comités, el aumento de la venta del periódico y la participación en la campaña de ayuda económica a España.

Los Comités Locales toman parte activa en la tarea de ayuda a España, como lo demuestra el envío de 10.000 francos del Comité Local de Allevarde y 5.000 francos del Comité Local de Lancey.

Han aumentado la venta del periódico y en la actualidad están desarrollando la campaña de ayuda a Euzkadi.



Festival celebrado en Marguerittes, Departamento del Gard.

INDRE

El Comité Departamental del Indre, de reciente creación, está demostrando con la regularidad que lleva el trabajo y el gran sentido de responsabilidad de las compañeras.

Van aumentando el número de adherentes, visitando las localidades, creando así las condiciones para que próximamente este departamento pueda contar con un balance positivo de trabajo.

AURILLAC

Las compañeras de este departamento están poniendo al corriente todos los trabajos en el departamento. Liquidan los periódicos normalmente y prometen establecer contacto con todas las compañeras en el departamento.

COTE DU NORD

La responsable de este departamento, compañera Sobier, demuestra un gran sentido de responsabilidad por la regularidad con que lleva todos los trabajos del departamento.

Dedican una gran atención a la solidaridad con los compatriotas necesitados en Francia y están presentes en todas las campañas que se desarrollan en el departamento en favor de España.

COTE D'OR

María Goya, responsable de este departamento, es la compañera que con su ejemplo y cariño a la Organización impulsa al resto de las compañeras al trabajo.

Es la primera en repartir nuestro periódico entre todas las mujeres y han aumentado la venta en el departamento.

Prometen trabajar con más entusiasmo que nunca para dar un mayor impulso a la Organización en el departamento.



Durante el Consejo de Unión de Mujeres Isabel Cartas, Margarita Navarro, Fraternidad Rocha, Carmen Rodríguez, Anita Martínez, María Sellés y Lucía Rodrigo, saliendo de una de las sesiones.

(En la página 7, cuarta columna, informe de las actividades de Tànger)

¡VOLVEREMOS!



por
Dolores IBARRURI

Tan vivos están en mí los recuerdos de mi patria y de la lucha de mi pueblo, que parece que fué ayer cuando, junto con los combatientes de las Milicias populares, marchaba a la Sierra de Guadarrama a defender, con la libertad y la independencia de mi patria, la paz y la seguridad internacionales.



Dolores Ibaruri hablando a las tropas republicanas en Valdemoro. Sep. de 1936

¡ Y sin embargo, qué largo y qué penoso es el camino recorrido desde entonces !... Cuánta sangre, cuántas lágrimas, cuántas tremendas destrucciones ha costado a Europa y al mundo el abandono en que dejó a la República española, al pueblo español que luchaba contra el fascismo, la política de no intervención !...

Con la sublevación del General Franco el 18 de Julio de 1936 comenzaba en España la terrible guerra que Hitler había preparado contra los pueblos libres de Europa, y por la transformación del mundo en un dominio del imperialismo alemán.

Sintió nuestro pueblo la tremenda tarea que la historia cargaba sobre sus hombros, y no rehuó su cumplimiento.

Sin una vacilación, sin una flaqueza, se lanzó a la lucha, y allá donde tuvo armas, derrotó rápidamente al enemigo. En Madrid, en Barcelona, en Valencia, en Málaga, en Bilbao, en San Sebastián, el pueblo triunfó sobre los militares sublevados.

Mas para continuar la guerra hacían falta cañones, aviones, tanques, y no los teníamos... El gobierno republicano quiso comprar esas armas que necesitaba para derrotar al fascismo, para destruir los planes hitlerianos orientados a hacer de España una base estratégica para sus futuras agresiones. Se negó al gobierno republicano español el derecho a comprar esos medios de defensa, se le negó con el pretexto de no prolongar la guerra, de no ampliarla, y se le negó por los gobiernos democráticos mientras Franco recibía de Hitler y Mussolini no sólo aviones, cañones y tanques, sino soldados... Unidades militares completas que ensayaban en España las armas que habían de emplear muy pronto contra otros pueblos...

Tuvimos nosotros, españoles, el triste privilegio de ser los primeros en conocer el horror de la guerra totalitaria, el espanto de los ataques a las ciudades abiertas, el dolor de ver nuestras viejas ciudades destruidas, nuestros niños y nuestras mujeres destrozados por la aviación fascista.

Y en esa guerra cruel, inhumana, que comenzó en España y que toda Europa conoció cinco meses después de ser derrotada la República, nuestras mujeres dieron ejemplo de coraje y de firmeza, de combatividad y de amor a la libertad.

Se prestaron a todos los trabajos y a todos los sacrificios ; aceptaron sin protesta las tareas más duras, y fueron capaces de las más grandes abnegaciones, ellas mismas acompañaban a sus maridos y a sus hijos a los Centros de entrega

de armas y de reclutamiento de las Milicias populares.

Ellas cuidaban de los heridos, organizaban talleres de confección de ropa para los combatientes y sus hijos, albergues para los refugiados, colonias infantiles, ayuda al frente y a los obreros de la industria de guerra.

Lo dieron todo por defender la República, por defender la libertad, por defender la paz del mundo. Y lo dieron con generosidad...

Un poeta nuestro, un poeta del pueblo, cantó en estrofas inolvidables la abnegación de nuestras santas mujeres, la entrega absoluta de éstas a la lucha por la libertad de España.

Canta el poeta el dolor de la madre que conoce la muerte en el frente de su hijo único... Lloro la madre. Pero no es sólo el dolor del hijo muerto lo que hace verter lágrimas de fuego a la madre heroica ; es la angustia de no tener más hijos para darlos a la lucha...

*Yo no lloro al hijo muerto
Que con dolor he parido...
Lloro y lloro mi impotencia,
Lloro y lloro mi destino
Porque para darle al pueblo
ya no me quedan más hijos...*

Esta era nuestra España, este era el sentimiento de nuestras mujeres...

Ocho años de terror franquista no han agotado el manantial heroico de las mujeres españolas, no han ahogado su amor a la libertad.



La joven patriota Francisca Solano cae bajo las balas fascistas el 6 de Agosto de 1936

perder la confianza en la victoria de nuestra causa.

La historia sigue su curso, y la libertad avanza a pesar de todo. Los tiranos pasan ; los pueblos son inmortales. Nosotros estamos seguros de que el franquismo será destruido. Y que España volverá a ser, enriquecida con las trágicas lecciones y experiencias del pasado, un oasis de paz y un bastión de libertad y de democracia.



Un cartel de lucha de MUJERES ANTIFASCISTAS en el que se recogen distintas actividades con que las mujeres agrupadas en aquella gloriosa organización ayudaban a la heroica lucha de nuestro pueblo.

Se ha sobrepasado en un mes la campaña de 100.000 francos de ayuda a Euzkadi

Aude	4.000 fr.
Alto Garonne	42.000 »
Charente Maritima	3.000 »
Argel	2.500 »
Casablanca	12.500 »
Loiret	1.500 »
Ariège	18.800 »
Tarn	5.000 »
Dordogne	2.500 »
Loire	4.000 »
Tanger	5.000 »
Cantal	1.750 »
Yonne	4.517 »
Sena	1.029 »
Rhone	3.080 »
Gironde	10.000 »

Después de la reunión del Consejo Nacional en París

Con un gran entusiasmo están respondiendo nuestras adherentes en las actividades que se desprenden de la resolu-

ción adoptada en la reunión del Comité Nacional ampliado, celebrado en París a primeros del mes de Junio.

Después de las Asambleas Departamentales que se están celebrando, cada Departamento, va dando cuenta de su trabajo que, en general, es aleccionador.

La conclusión de cada Asamblea Departamental es siempre la de trabajar más y más por engrandecer nuestra organización, por ayudar más a España. Se cumplen las tareas; prueba de ello : todos nuestros Comités, realizan en estos momentos una gran movilización contra el « referéndum », recogiendo firmas, enviando cartas. Queremos citar el buen trabajo de Alto Garonne, Ariège, Alto Viena, Argel, Sena y Marne, Puy de Dome, Sena, donde la compañera Teresa Ledesma, ella sola, lleva recogidas más de 1.000 firmas entre la población francesa.

En la ayuda a España, el resultado que damos hoy de la campaña de ayuda a Euzkadi, es una prueba evidente del buen trabajo.

Tenemos, sin embargo, que redoblar aún más nuestras actividades; a la ayuda a España debe unirse la ayuda a

nuestro periódico, la movilización de nuestras adherentes en la campaña contra el « referéndum » debe traer consigo el reclutamiento de miles de mujeres antifascistas.

Que cada compañera se mire en el ejemplo que desde el interior de España nos ofrecen nuestras hermanas.

¡ Abajo Franco! España es antifascista y republicana

Al conocerse la odiosa farsa que Franco preparaba con su referéndum del 6 del corriente, y cuya preparación, para mayor sarcasmo, coincida con la salida del decreto-ley y la orden secreta del verdugo de España, nuestra Organización llamó a todas sus afiliadas de los Departamentos de Francia y Africa del Norte a movilizarse, intensificando las campañas de ayuda a nuestro pueblo.

Las afiliadas a Unión de Mujeres españolas viven constantemente la lucha de España y contribuyen a la defensa de la República sin escatimar esfuerzos, secundando, en la emigración, los heroicos sacrificios de sus hermanas del interior y haciéndose dignas de ellas. Muchos días antes de realizarse el refe-

réndum se habían recibido en el Comité Nacional cartas de los Departamentos en las que se daba cuenta de las actividades con que las compañeras respondían a la farsa franquista. Del Alto Garonne, del Ariège, de Seine et Marne, de Corrèze, de Puy de Dome, de Limoges, de Argel comunicaban al Comité Nacional que habían enviado cartas, acompañadas de pliegos con numerosas firmas a la ONU, pidiendo que en la próxima reunión del Consejo de Seguridad se plantee el problema de España. Las compañeras de Argel han enviado artículos a todos los periódicos de la localidad y preparan un acto contra el terror franquista, de afirmación republicana y de llamamiento a los demócratas de aquella región para que ayuden con su solidaridad a la causa del pueblo español. A las voces de protesta de nuestro pueblo siempre glorioso y siempre en pie responden las nuestras ; y formando ecos, de país en país, llegarán hasta el Consejo de Seguridad, repitiendo lo que ya los pueblos aprendieron y no quieren olvidar : Que la causa del pueblo español es la causa de todos los pueblos progresivos.



Recetas de cocina

ofrecidas por la compañera

Margarita Estriana,

del departamento del Yonne

CARNE EN SALSA

Si es posible utilizad el redondo de vaca. En un solo trozo, es necesario hacerlo a fuego lento. En una sartén se pone manteca de cerdo, se enharina la carne y se sala. Refreirla bien por los dos lados sin que se queme. Se echará en una cazuola más bien recogida para que le cubra el caldo. En la grasa, una vez sacada la carne, se frien dos dientes de ajos y dos trozos de cebollas, una cucharadita de harina, un vasito de vino blanco, caldo, un poco de perejil y ajos picados, un poco de pimienta. Se echa todo esto sobre la carne con unas aceitunas deshuesadas y zanahorias, una hora antes de que la carne esté en su punto. Se le agregará algunas cebollas pequeñas, se sala, se prueba, porque las aceitunas le dan un gusto fuerte, y hay que tener cuidado con la sal. Se saca la carne y se deja enfriar un poco. Se recortará en rodajas finas, se colocan en una fuente y se echa la salsa encima. Las aceitunas, zanahorias y cebollas se ponen alrededor.

Callos a la Madrileña

La primera operación consiste en cortarlos en trozos pequeños y limpiarlos detenidamente con sal y vinagre con un poco de agua se frotarán unos con otros. Después se aclararan con agua templada repetidas veces hasta que queden completamente blancos.

Se ponen en una cazuola de barro a cocer con el agua necesaria. Los callos, para que estén bien hechos tienen que cocer todo una día. Según la cantidad, se agrega uno o dos vasos de vino blanco, una cebolla grande, un trozo de cabeza de ajo, laurel y un buen trozo de codillo que no esté rancio. Cuando estén a media coción, se le agrega un chorizo y una morcilla seca, se sala un poco y se deja cocer a fuego lento. Cuando estén cocidos se hará una buena salsa de tomate, bien hecha, con bastante cebolla picada, mucho perejil, igualmente picado, ajos y el tomate. Cuando el aceite se vea en la superficie de los callos, éstos están en su punto. No olvidar hecharle guindilla picante que es lo que hace la gracia de los callos a la madrileña.

Compañeras de **AUBERVILLIERS:**

Confiad las composturas de vuestro calzado a

M. GARCIA

26, rue Ferragus
AUBERVILLIERS

PARA LA PLAYA Y EL JARDIN



He aquí unos cuantos modelos muy juveniles para la playa :

Un pantalón tres cuartos y una amplia blusa marinera de lunares para las deportivas.

O bien el pantalón largo con un jersey de anchas rayas horizontales.

Y otros tres modelos para las que prefieren la línea más « femenina » de las faldas.

Un corpiño, muy a la moda, que deja al aire la cintura y una faldita corta, bajo la que se oculta un pantaloncito « taparrabos ».

Un modelo sumamente gracioso, compuesto de una falda muy plisada y una blusa de solapas.

Muy elegante es la bata rayada, sobre un bañador liso.

Las cuatro amiguitas se han reunido a jugar sobre la hierba con sus vestidos nuevos que, con un mismo modelo y en trozos de tela de la misma medida, les han hecho sus mamás según la fantasía y el gusto personal de cada una.



Después de empolvante, cepilla bien tus pestañas y tus cejas, de lo contrario parecerás una „ molinera ”.

Sobre tu ropa, ni caspas, ni pelos. Jamás debes de olvidar, antes de salir de casa, cepillarte cuidadosamente.

El cabello muy largo ensucia el cuello. Este debe de estar muy atendido, y además de la limpieza diaria, si es posible, friccionate con agua de colonia. Mucho cuidado con el contraste de un bello „ maquillaje ” y de un cuello dudoso.

Y las medias torcidas... ¿ Que te parecen ?

Si tienes prisa, sacrifica el tiempo que empleas en pintarte : en asearte. Primero, estar limpia... y ese día un ligero retoque de polvos bastará, y estarás muy guapa.

Tus dientes deben de estar impecables. Después de las comidas, si no puedes lavarlos, aislale un momento para utilizar con discreción un palillo de dientes.

¿ Que efecto más desastroso hacen las greñas ! Por la mañana, tengas o no tengas rizadores, si aún no te has peinado, utiliza un pañuelo que puedes colorearte graciosamente. El será el interprete de tu buen gusto.

¿ Te gustan los cuellos blancos ? Tienes razón, son muy juveniles y adornan el vestido más sencillo. Pero estos cuellos deben de estar muy blancos y bien planchados. No lo olvides, y si no tienes tiempo para lavarlo, descóselo rápidamente. Ese día estarás mejor sin cuello.

¿ Todavía estás así ? esta pregunta hará tu marido si llega a casa y te encuentra desarreglada. Después de una dura jornada de trabajo, procura ofrecerle el espectáculo agradable de una mujer cuidada de ella misma. Estas menudencias embellecen la armonía de un hogar „ Mujer compuesta quita al novio de otra puerta ”.

Nuestra belleza

SECRETOS de BEATRIZ

Temas de puericultura



Una de las cosas que refleja con más exactitud la salud de un niño es su peso.

Al nacer una criatura, su peso, en general, es de 3 kilos. Los cuatro primeros meses engordará 750 gramos por mes, los meses siguientes 600 gramos, después 400 gramos y 250 gramos al cumplir un año. Su peso será pues :

- 4 meses : 5 kgs. 950.
- 8 meses : 8 kilos.
- 12 meses : 9 kgs. 200.

Los siguientes datos os darán una idea general de los pesos y tallas normales :

	Peso	Talla	
		Niño	Niña
2 años	11 kgs. 500	0,76	0,74
3 años	12 kgs. 600	0,80	0,77
4 años	13 kgs. 800	0,89	0,85
5 años	15 kgs. 450	0,97	0,92
6 años	16 kgs. 950	1,03	0,93
7 años	18 kgs. 550	1,08	1,04
8 años	20 kgs. 400	1,14	1,10
9 años	22 kgs. 800	1,19	1,16
10 años	25 kgs. 150	1,25	1,20

Estos son los pesos y tallas de una criatura sana. Pero no debe ser objeto de viva inquietud el que el peso o la talla de vuestro hijo no corresponda a

los de este cuadro. Si la diferencia es muy importante, debe de consultarse al médico. Este os tranquilizará y os facilitará el remedio necesario.

AVISO

NUMEROS PREMIADOS

en la tómbola de ayuda a España organizada por el Comité Departamental de Unión de Mujeres Españolas del Tarn
Premio primero (Un traje de niño) : corresponde al número 307.

Premio segundo (Un vestido de niña) corresponde al número 791.

Premio tercero (Un par de alpargatas) corresponde al número 411.

Premio cuarto (6 paquetes de cigarrillos) corresponde al número 796.

NUMEROS PREMIADOS

en la tómbola del Departamento del Tarn en beneficio de la ayuda permanente

Premio primero (Un jersey azul marino) corresponde al número 289.

Premio segundo (Un jersey color crema) corresponde al número 294.

Heroínas de España

PASIONARIA

Miguel Hernández

Moriré como el pájaro : cantando, penetrado de pluma y entereza, sobre la duradera claridad de las cosas. Cantando ha de cogermel hoyo blando,

Una mujer que es una estepa sola, habitada de aceros y criaturas, sube de espuma y atraviesa de ola por este municipio de hermosuras.

Dan ganas de besar los pies y la sonrisa a esta herida española, y aquel gesto que lleva la nación enlutada, y aquella tierra que de pronto pisa como si contuviera la tierra en la pisada.

Fuego la enciende, fuego la alimenta; fuego que crece, quema y apasiona desde el almendro en flor de su osamenta. a su pies, la ceniza más helada se encona.

Vasca de generosos yacimientos : encina, piedra, vida, hierba noble, naciste para dar dirección a los vientos, naciste para ser esposa de algún róbulo.

Sólo los montes pueden sostenerte, grabada estás en tronco sensitivo, esculpida en el sol de los viñedos. El minero descubre por oírte y por verte las sordas galerías del mineral cautivo, y a través de la tierra las lleva hasta tus dedos.

Tus dedos y tus uñas fulgen como carbones, amenazando fuego hasta a los astros porque en mitad de la palabra pones una sangre que deja fósforo entre sus rastros.

Claman tus brazos que hacen hasta espuma al chocar contra el viento : se desbordan tu pecho y tus arterias por que tanta maleza se consume, por que tanto tormento, por que tantas miserias.

Los herreros te cantan al son de la herrenía; Pasionaria el pastor escribe en la cayada y el pescador a besos te dibuja en las velas.

Oscuro el mediodía la mujer redimida y agrandada, naufragadas y heridas las gacelas se reconocen al fulgor que envía tu voz incandescente, manantial de candelas.

Quemando como el fuego de la cal abrasada, hablando con la boca de los pozos mineros, mujer. España, madre en infinito, eres capaz de producir luceros, eres capaz de arder de un solo grito.

Pierden maldad y sombra tigres y carceleros. Por tu voz habla España la de las cordilleras, la de los brazos pobres y explotados, crecen los héroes llenos de palmeras y mueren saludándote pilotos y soldados.

Oyéndote batir como cubierta de meridianos, yunques y cigarras, el varon español sale a su puerta a sufrir recorriendo llanuras de guitarras.

Ardiendo quedarás enardecida sobre el arco nublado del olvido, sobre el tiempo que teme sobrepasar tu vida y toca como un ciego, hajo un puente de ceño envejecido, un violín lastimado e impotente.

Tu cincelada fuerza lucirá eternamente, fogosamente plena de destellos. Y aquél que de la cárcel fué mordido terminará su llanto en tus cabellos.



Por tierras de Extremadura cruza el guerrillero el frente, noche de lluvia o de luna bomba al cinto y pulso fuerte.

ESTRIBILLO

Dinamita al tren, le voy a poner debajo del puente donde yo me sé.

Guerrillero, guerrillero, vite, vite y no me acuerdo si fué en la primera línea o diez leguas más adentro

Zambombazo, zambombazo a la eme un cuartel del Tercio ; se preguntan los fascistas ¿ Traerá petardos el viento ?

Guerrillero, hijo del pueblo, Extremadura te llama, ven por cosecha a los Barros y por ganado al Guadiana.

CANCION de los Guerrilleros

« Por tierras de Extremadura »

Federación Democrática Internacional de Mujeres



ELISA URIZ

Secretaria española de la Federación Democrática Internacional de Mujeres.



Mme Cotton, Presidente de la Federación Democrática Internacional de Mujeres.

LA ACCION DE LA F.D.I.M. A FAVOR DE ESPAÑA

por Elisa URIZ

La Federación Democrática Internacional de Mujeres, continúa con firmeza su acción contra el régimen fascista de Franco y a favor de la España Republicana.

Gracias a ella, millones de mujeres de todos los países del mundo, intensifican su actividad en apoyo de los diferentes aspectos de nuestra lucha, movidas por una profunda corriente de solidaridad hacia nuestro pueblo.

El Secretariado de la FDIM ha reclamado, en carta dirigida al Secretariado General de la ONU, que se adopten decisiones definitivas contra el régimen franquista en la próxima reunión del Consejo de Seguridad. Reafirmando en la resolución adoptada en la reunión del Comité Ejecutivo de Octubre último, la FDIM mantiene que « el aniquilamiento del régimen fascista no es solamente un deber moral hacia el pueblo español, sino un deber internacional, un acto indispensable que debe realizarse por la consolidación de la paz y de la seguridad de los pueblos ».

Y las mujeres, en todo el mundo, secundan esa demanda y presionan a sus gobiernos exigiéndoles que adopten en el Consejo de Seguridad una posición favorable a los intereses del pueblo español.

A la FDIM llegan constantemente copias de los telegramas y cartas de protesta enviados a la ONU hasta de los rincones más apartados de cada país.

Esas protestas reflejan siempre, a más de la indignación por la continua-

ción del régimen fascista de Franco, una viva simpatía por nuestro pueblo.

« Exigimos que se aisle a la España de Franco para que una España democrática surja en lugar suyo. ¡ Viva la República Española ! dicen desde Endoods, pueblo húngaro, 250 mujeres. Protestando contra el terror, las mujeres de las calles Sarjevskaja y Vojvode de la ciudad yugoeslava de Pivod, manifiestan : « Como mujeres, como madres, pedimos que nuestras hermanas de España y todos los encarcelados sean liberados como combatientes de la verdadera democracia. Viva el pueblo español ! « Exigimos que la ONU intervenga para que los obreros vascos, encarcelados por la huelga sean inmediatamente liberados », reclaman las mujeres de otra ciudad yugoeslava.

Así, respondiendo a las llamadas de la FDIM, llegan a la ONU nubes de protestas contra la subsistencia del franquismo, contra el terror bárbaro, protestas que no sólo son la expresión de un sentimiento de solidaridad, sino la demostración de que en todo el mundo las mujeres democratas comprenden con toda claridad que el pueblo español debe ser apoyado sin más demoras en su lucha heroica contra Franco.

Haciendo sentir hondamente a millones de mujeres la causa de la España democrata y republicana, responde la FDIM a dos de sus fines fundamentales: Contribuir a la destrucción del fascismo y a asegurar en el mundo la Democracia y la Paz.

Cartas y telegramas de felicitación

De Argentina, de Méjico, del Norte de Africa, de los diferentes Departamentos de Francia, se han estado recibiendo continuamente, durante el curso de nuestras sesiones, telegramas y cartas de saludos, deseándonos gran éxito en las deliberaciones del Consejo.

En la imposibilidad de referirnos a todos ellos, damos algunas pruebas de estas adhesiones calurosas.

Las mujeres españolas de Argentina nos dicen :

« El grupo organizador de Unión de Mujeres Españolas, saluda al Consejo Nacional y hace votos por el éxito de sus deliberaciones, comprometiéndose a trabajar entusiastamente en la tarea de unificar a las mujeres españolas de Argentina ».

De Méjico un telegrama firmado por la presidenta de la Organización Doctora Trinidad Arroyo de Marquez y por la Secretaria Emilia Elias dice así :

« Unión de Mujeres Españolas de Méjico, saluda con entusiasmo ese Consejo que reforzará la unidad de las fuerzas antifranquistas necesaria para la reconquista de la República ».

Telegramas enviados

El Consejo Nacional envió telegramas a Checoslovaquia, dirigidos al Comité de Amigos de España y a las mujeres comunistas checoslovacas, así como a la Liga de Mujeres Polacas, que ha puesto últimamente de manifiesto su solidaridad con la causa de nuestro pueblo apadrinando las cárceles de Ventas y Barcelona. También se enviaron telegramas a las mujeres soviéticas, seguras y ardientes defensoras de los intereses de nuestro país, a las mujeres antifascistas de Méjico y a los Comités femeninos unidos de Nueva York, que recientemente han dado su adhesión a Unión de Mujeres Antifascistas Españolas.

Las mujeres rumanas saludan a las mujeres españolas

La Unión de Mujeres Antifascistas de Rumania con ocasión de su Congreso, envía a las mujeres de España que luchan heroicamente por la libertad y la paz mundial su caluroso saludo.

Queridas hermanas ; os aseguramos estar cerca de vosotras y no rendir las armas hasta la exterminación de todos los residuos fascistas que conducen a la guerra y a la muerte.

¡ Abajo el verdugo Franco ! ¡ Viva la unidad en la lucha de las Mujeres del mundo entero por la Paz y la Libertad !

Por la Unión de Mujeres Antifascistas Rumanas : ALEXANDRA SIDOROVICI.

Unión de Mujeres Españolas se dirige al Secretario de las Naciones Unidas

En comunicación del 21 de Junio pasado, el Comité Nacional de Unión de Mujeres Españolas, se ha dirigido al Sr. Trygve Lie, Secretario General de la O. N. U. rogándole que el problema de España sea discutido en la próxima reunión del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

„ De esta discusión, — dice la mencionada carta, — deben salir resoluciones concretas que ayuden al pueblo español a conquistar la democracia y a terminar con el peligro que representa para la paz y la seguridad de los pueblos, la supervivencia del franquismo.

MENSAJE DE UNION DE MUJERES ESPAÑOLAS AL SR. BEVIN

Con motivo de encontrarse en París, el Ministro de Relaciones Exteriores de Inglaterra, Sr. Bevin, Unión de Mujeres Españolas le ha dirigido un mensaje, llamándole, en nombre de las mujeres y madres que sufren y luchan bajo la tiranía franquista, a plantear el problema de España en la próxima reunión del Consejo de Seguridad de la U.N.O. y a romper las relaciones diplomáticas y comerciales con el gobierno de Franco y reconocer el Gobierno de la República Española.

Al mismo tiempo se le llama a usar su influencia, y la de su gobierno, para salvar las vidas de Agustin Zorua y José Satué.

INFORME DE TANGER al Consejo Nacional

(Viene de la segunda página).

Ante la imposibilidad de asistir a la reunión del Consejo Nacional, nuestra Organización en Tánger ha enviado un informe de las actividades que ha llevado a cabo desde su creación.

El periódico de nuestra Organización es acogido con gran cariño por todas las mujeres españolas en Tánger. Han aumentado la venta de 75 a 150 ejemplares. La liquidación del periódico se realiza puntualmente al Comité Nacional.

Han conseguido en el poco tiempo que están organizadas, interesar a todas las compañeras en la lectura de MUJERES ANTIFASCISTAS ESPAÑOLAS, haciendo al mismo tiempo una campaña de ayuda al periódico que les ha dado un resultado de 6.725 francos.

Llevadas de ese gran deseo de ayudar a España, ponen el máximo interés en esta gran tarea, consiguiendo hasta el presente una recaudación para este fin de 17.850 francos.

Los problemas de nuestro pueblo son la continua preocupación de nuestras compañeras, que prometen seguir trabajando incansablemente por conseguir la liberación de nuestra patria.

ESTAMOS A VUESTRO LADO EN LA LUCHA, HEROICO PUEBLO ESPAÑOL



CONGRESO DE UNION DE MUJERES FRANCESAS Grupo de delegadas de los diversos países de la Unión, durante un descanso.

EL CONGRESO DE LA UNION DE MUJERES FRANCESAS SE DIRIGE A NUESTRO PUEBLO

Con motivo de la celebración en París del segundo Congreso de la Unión de Mujeres Francesas, esta gran concentración de mujeres democratas de Francia, ha dirigido al pueblo español un fervoroso saludo cuyo contenido extractamos a continuación :

« Van nuestros saludos al heroico pueblo español, a sus indomables trabajadores vascos en su magnífica huelga del 1° de Mayo, a todas las mujeres y madres que, a pesar de la represión feroz de Franco, combaten con heroísmo por su libertad y democracia ; saludamos a las magnificas patriotas Maria Teresa Toral, Isabel Gómez Otero, y tantas otras que en las prisiones franquistas permanecen firmes ante los golpes y torturas de los esbirros fascistas, demostrando una vez más, su voluntad inquebrantable de luchar hasta la victoria de la República.

Nosotras, mujeres francesas, sabemos el peligro que representa para nuestro país, la existencia del régimen de Franco en España, sabemos que, como muy bien ha dicho nuestra gran amiga, Pa-

sionaria, mientras exista ese régimen al otro lado de los Pirineos, la sombra de la muerte AMENAZA las cunas de nuestros hijos.

Estamos a vuestro lado en la lucha y por eso nos comprometemos a intensificar la campaña para que tanto el Gobierno Francés, como la ONU, rompan toda clase de relaciones con Franco y reconozcan al Gobierno de la República Española.

En el seno de la Federación Democrática Internacional de Mujeres, nos comprometemos a trabajar, como las primeras, para defender los derechos del pueblo español y obtener que una Comisión Internacional de Juristas, vaya a España a investigar las cárceles franquistas, donde hombres y mujeres sufren y mueren diariamente.

Nos comprometemos también a intensificar la solidaridad con los niños de España y el apadrinamiento de las cárceles.

Podéis estar seguras, queridas hermanas de España, que os admiramos y agradecemos vuestra lucha heroica, porque consideramos que la defensa de la República refuerza en el mundo entero, la democracia, la paz y la seguridad de los pueblos. »

MARTIRIO DE ESPAÑA

HABLAN NUESTROS PRESOS

Salvajes torturas, ignominioso régimen carcelario, espantosos sufrimientos de madres y esposas

PERO NUESTRO PUEBLO TIENE LOS NERVIOS DE ACERO

Lo que vamos a comentar aquí sale de las prisiones españolas, lo dicen los presos, o publican en Madrid, en el « Boletín de información de las Cárcels de España » que edita clandestinamente el « Comité de Ayuda Antifranquista ».

Los patriotas españoles encarcelados en la Prisión Provincial de Madrid dicen : « La situación actual en esta prisión es lamentable, en los últimos 6 meses se ha doblado la población penal, somos cerca de 4.000 reclusos. Hemos pasado no hace mucho una epidemia de tifus exantemático, debido a las inhumanas condiciones de vida a que estamos sometidos. La tuberculosis es tal, que rara es la semana que no muere algún recluso.

« El hacinamiento es terrible ; en las galerías construidas para 80 presos, hay de 500 a 600. Los piojos y otros insectos se pasean por la cárcel y no nos dan más que 45 gramos de jabón, previo pago. La ropa limpia

brilla por su ausencia y el rancho es a base de algarrobas... »

De la Prisión Central de Alcalá, nos dicen nuestros hermanos : « El régimen penitenciario aquí, sigue igual : mala comida, pésimo servicio sanitario, inconvenientes sin fin para comunicar y enviar cartas ; esto no lo pueden hacer aquellos que no están casados por la iglesia ».

Mientras tanto las sentencias de muerte se suceden sin interrupción, palizas y torturas increíbles son infligidas en los cuerpos de los mejores hijos de España.

Tres hombres y una mujer han sido condenados a muerte el 13 de Junio : Eugenia Moya, Antonio González Barahona, Luis Jimenez y Nicolás Martínez.

Otra mujer heroica, Rosa Clemente, enfermera, ha sido condenada a 30 años de prisión por haber dado asistencia médica a un guerrillero. La vieja campesina María González, de 71 años de edad y su hermana Claudia, de Torrelodón, después de haberles obligado a presenciar el apaleamiento y tortura de su hijo y sobrino, Carlos Elvira González, por la Guardia Civil, fueron ellas mismas apaleadas tres días consecutivos, has-



« Ley de Fugas », cuadro del pintor Franch Chapers.

ta que la anciana madre, María González, perdió el conocimiento ocasionándose la apertura de varices en las piernas.

El tormento sádico de obligar que una madre o esposa presencie la tortura de sus hijos o maridos, lo repite la policía franquista continuamente y así al patriota Emilio Gálvez, detenido en la Comisaría de Juan Ollas, en presencia de su mujer le golpearon

con porras partiéndole la mandíbula superior.

A pesar de estos crímenes terroristas del franquismo, nuestros hombres y mujeres siguen en pie de lucha, sin que nada ni nadie pueda terminar con su deseo de ser libres. En la espeluznante estadística médica publicada en el « Boletín de las Cárcels de España » que comentamos, se da el caso que las enfermedades que hacen más estragos entre los presos son aquellas producidas por la falta de alimentación, como la avitaminosis, de la cual se registra un 91 por ciento de casos o las producidas como resultado de las palizas y torturas, como la boca y dientes, que dan un 86 %, y la garganta, nariz y oídos un 71 %. Sin embargo, enfermos nerviosos y mentales sólo hay un 1 por ciento.

Se les puede apalear brutalmente, golpearlos, destrozarlos físicamente, pero conservan su temple de lucha, sus nervios incólumes, su mente clara y despierta.

Mujeres antifascistas del mundo, mujeres españolas en la emigración, los crímenes de Franco exigen la rápida movilización de todos los demócratas del mundo. ¡ Arranquemos a nuestros hombres y mujeres de las garras de la muerte !

Cartas de España

MUERTE Y TORTURA DE UN PADRE ESPAÑOL RELATADA POR SU HIJA

A nuestras manos ha llegado una carta escrita por una jovencita madrileña a sus hermanas en el extranjero. De ella extractamos los siguientes párrafos :

« ... Continuando lo que sobre papá (q.e.p.d.) empecé en otra, os diré :

« Después de ser conducido de cárcel en cárcel, sellando sus espaldas con el látigo, le dieron la primera libertad, pero tan pronto hubo llegado a Gijón fué de nuevo encarcelado. El trato fué peor, y un día en Córdoba ingresó en el Hospital con la sentencia de muerte en su estado físico.

Una vez salió de la cárcel por segunda vez, tornamos nosotras al hogar, porque él nos necesitaba, enfermo de muerte como estaba...

Mamá y yo trabajamos mucho, fregábamos y lavábamos para otros ; o sea, servíamos ; pero era una miseria el sueldo, 14 duros era el total mensual que percibíamos ; pasamos los tres mucha hambre, nosotras pudimos resistir, pero él, enfermo, no soportó tanta necesidad, el hígado lo tenía hecho migas, producto de las « caricias ». Y sus pulmones se consumían porque eran minados por los bacilos. El se resignó a la muerte y nunca dobló su cabeza ; tan es así, que cuatro días antes de morir tuvo que presentarse — como hacía los primeros de mes — en el cuartel de la Guardia Civil y recibió una tremenda bofetada por no resistir ofensa alguna. Fué uno más que supo morir de pie antes que vivir de rodillas. Pensad siempre, que su muerte ha de enorgullecer vuestras almas, las cuales, siempre, ¡ siempre ! tienen que ser dignas de él. »

Madrid, 12 de Febrero, 1947.

Las mujeres vascas deciden en muchos talleres el resultado de la huelga

Las últimas noticias recibidas de España, dan cuenta de la importante participación de las mujeres en las luchas heroicas del 1º de Mayo en Euzkadi.

Damos algunos datos concretos que nos demuestran el espíritu y la capacidad de combate de nuestra compañeras de España.

En la fábrica « Firestone » de Usánsolo, donde la mayoría son mujeres, al

GLORIA Y HONOR A NUESTRAS MARTIRES CAIDAS POR LA REPUBLICA

Lina ODENA
Aida LAFUENTE
Juanita RICO
Matilde LANDA
Antoñita BARRILERO
Atanasia ALGUACIL
Dolores CUEVAS
Julia LAZARO
Clara de PABLO
Elena CUARTERO
Virtudes SANCHEZ
Concha CONESA
BLANQUITA

y a los millares de heroínas anónimas que en nuestra España libre y democrática glorificaremos



Una elocuente estampa que demuestra el « ambiente de libertad y entusiasmo » en que se celebró el referéndum de Franco. Miles de patriotas fueron encerrados previamente y, como se ve en la fotografía, cuidadosamente cacheados. En toda España las personas consideradas por los franquistas « sospechosas » estuvieron bien guardadas entre rejas para mayor éxito de la farsa.

segundo día de huelga, una de ellas, dirigiéndose en un mitin relámpago a sus compañeros de trabajo, los llevo a la huelga, sosteniéndola hasta el último día. Esta compañera fué bárbaramente maltratada por la policía franquista, resistiendo con gran entereza los malos tratos recibidos.

En la fábrica de zapatos de Coterruelo, en Santuchú, donde trabajan hombres y mujeres, es una compañera quien trata de « gallinas » a los obreros que no habían secundado la huelga y consiguió que dejen el trabajo todos ellos.

En la fábrica de Aguirre, donde trabajan solamente mujeres, no hubo ni una de ellas que no declarase la huelga desde el primer día.

En la fábrica de toza de Axpe, donde solamente trabajan cinco hombres, el resto son mujeres. Se manifestaron dentro de la propia fábrica bailando la Euzpatanza, parando el trabajo, teniendo que intervenir por dos veces la guardia civil.

Este es el espíritu de la mujer en España, a la vanguardia de la lucha por la reconquista de la República.

Doña Eva la fascista en retirada

SALUDOS A LAS MUJERES ANTIFASCISTAS DE ITALIA

Doña Eva Duarte, de antecedentes dudosos, esposa del dictador fascista argentino, Perón, sale de su país rumbo a Europa. Pensaba ; oh pensamientos tan lejos de la realidad !, visitar a su compadre Franco, Italia, Francia, Inglaterra y otras tierras.

Pero algo le ha sucedido que ella, con su soberbia fascista, no supo prever.

En la España franquista, nuestro pueblo amordazado le ha expresado su más despectiva repulsa.

Sólo las huestes falangistas, sus Margaritas y el dictador Franco, se han cansado de hacerle reverencias hasta doblar el espinazo.

Pero sale de España y llega a Italia y aquí, las cosas le van de mal en peor. A los dos días de residir en Italia, la Embajada argentina anuncia que Doña Eva se retira, no quiere continuar el viaje. Muestra retratos de la Dictadora consorte con la cara pálida, los ojos taciturnos, la « dama » esta fatigada.

¿ Razones ? Los trabajadores, las mujeres de Roma, de Milán, de Nápoles, de todas las ciudades que ha visitado, le han recibido a los gritos de ¡ muerte Franco ! ; abajo el fascismo ! tremendos silbidos atronaban sus oídos.

Nuestros cordiales saludos a las mujeres italianas que junto con todo el pueblo, han hecho que la viajera fascista ponga los pies en polvorosa.